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Осень, до свидания!

Лучший волонтер

Заканчивается последний месяц осени. По продолжительности это равно лету. Осень была 
богатой на события в жизни ДСПЦ «Сигнал». Восстановили свои занятия большинство скаутов 
(48 из 57), добавились новички, которые вступили в организацию летом (17 человек). В центре 
появились новые компьютеры (3 шт.), современные палатки и спальники, новая форма для всех 
скаутов, нашивки, которые впервые выданы всем «по заслугам» - всего 346 шт. Очень важно, что 
педуниверситет выдал новый приказ (№ 194), по которому мы продолжили на пять лет 
использование помещений. Теперь у нас постоянно проходят практику студенты соцгума на 
основании договора с институтом педагогики и психологии. В детском Центре за прошедшую 
осень проведено 67 занятий, среди которых 9дней тренировок по футболу, три похода общей 
протяжённостью маршрута в 32 км. Мы провели общий 
сбор скаутов, на котором утвердили состав двух новых 
патрулей. Итоговая скаутская эстафета показала, что 
областное отделение НОСУ проводит интересные и 
полезные занятия для скаутов. Ребята не только многое 
умеют как скауты, но хорошо разбираются в астрономии, 
физике, математике. Осенью многое не удалось. Не 
удалась поездка в Житомир, не удалась школа волонтёров 
для студентов. Но для исправления этого есть зима. Она 
приходит не с первым снегом, а 1 декабря и мы готовимся к 
празднованию 33-летия рождения ДСПЦ «Сигнал». 

Анохин Е.В. –директор ДСПЦ «Сигнал».

Печальная новость пришла к нам 5 ноября 2013 – в возрасте 53 
лет скоропостижно скончался настоятель Свято-Николаевского храма 
отец Николай. Этот добрый, умный и активный человек работал в 
ДСПЦ «Сигнал» как волонтёр. Регулярно cемь лет проводились 
занятия по христианской этике, организовывались собственные летние 
лагеря для детей прихода. Отец Николай принимал участие в походах, 
праздниках детского Центра Благодаря его представлению Центр 
получил «Благословенную грамоту» патриарха Филарета. Из жизни 
ушёл прекрасный человек, умеющий заботиться об окружающих не 
словом, а делом! Решением скаутского общего сбора отец Николай 
признан лучшим волонтёром нашего Центра. Мы сохраним 
благодарную память об этом Человеке. Земля ему пухом!



Нам помогают практиканты

Интеллектуальные
игры

Поиск цивилизаций

В нашем Центре проходят практику студенты. Они 
проводят различные мероприятия и дают нам тесты, анкеты. 
Мне особенно запомнился студент практикант – Фролов Юрий. 
Он ходил с нами в походы, проводил тренировки по футболу и 
часто был в Центре за старшего во время занятий. Это была 
практика как социального педагога и практического психолога. 
А в общении с нами Юрий отличался большим юмором, 
вниманием к ребятам и спокойным характером. Многие ребята 
сразу подружились с практикантом и в походах старались 
попасть в его команду или просто быть рядом. Юра был когда-то 
скаутом в нашем Центре «Сигнал» и это сразу заметно. Студент 
– практикант умел многое из того, чему только учились скауты: 
вязать узлы, пользоваться компасом и читать азбуку Морзе. Мне 
нравилось то, что Юра никогда не злился и старался помочь. А 
любители его «достать» находились. Юра завершил свою 
практику и уехал работать. Он студент заочник. Мы все желаем 
ему всего хорошего и ждём в летнем палаточном лагере!

Литовченко Владик, 5 класс.

Скауты 
часто играю 
в игры на 
р а з в и т и е 
интеллекта. 
И г р ы  н е 
т о л ь к о 
интересные 
с а м и  п о 
себе, но заставляют гордиться собой. Вот, 
например: если в один месяц попали сразу 
пять воскресений, то каким числами может 
быть первая пятница? А если в коробочке 8 
насекомых: жуков с 6 лапками и паучков с 8 
лапками, то сколько тех и сколько других, 
если всего в коробочке 54 лапки? А есть ещё 
задачки со спичками, когда переместив одну 
из ни, получаешь настоящее равенство. 
Одним словом, интеллектуальные игры 
нравятся «сигнальщикам» потому, что есть 
радость победы и соревнования! В феврале 
будет проходить традиционная зимняя 
олимпиада по физике, астрономии и 
математике. Наши интеллектуальные игры – 
подготовка к ней!

Самилик Антон, 7 класс.

Я насмотрелся столько фантастики об 
инопланетянах, что абсолютно верю в их 
существование во Вселенной. Но, оказывается, их 
только начинают искать. Большинство считает, 
что они в глубинах Космоса и надо высматривать 
их следы. Другие замечают, что братья по разуму 
совсем рядом – высокоразвитые животные нашей 
планеты - киты, дельфины, собаки и другие. 
Третьи убеждены, что цивилизации внутри нас и 
… Одним словом -  самые невероятные 
предположения. Я убеждён, что инопланетяне 
давно вместе с нами, посещают нас, помогают 
нам и стараются делать это незаметно. Незаметно 
для того, чтобы не 
помешать нам самим 
д е л а т ь  с в о ю 
историю, которая 
самая ценная вещь 
в о  В с е л е н н о й . 
Думать о внеземных 
цивилизациях очень 
в а ж н о ,  т о г д а 
ц е н н о с т ь  н а ш е й 
собственной видна 
н е в о о р у ж ё н н ы м 
глазом!

Тартагашев 
Марк, студент.



Суперпоход осенним маршрутом
В этот поход скауты отправились новым 

м а р ш р у т о м .  А вт о бу с о м  д о б р а л и с ь  д о 
В.Чернетчины, а оттуда пешком на Битицу. Когда 
вышли на луг, то группа молодёжи, стоявшая 
невдалеке, помахала нам руками, и один 
прокричал «Привет скаутам!». Приятно, когда о 
скаутах знают. За мостом через Псёл мы сделали 
привал. Дальше начинался лес, в котором 
расположились несколько баз отдыха. Мы 
в е с ё л о й  ко м п а н и е й  п р о х о д и л и  м и м о 
отдыхающих, говорили о том, как хорошо 
побывать здесь зимой. Потом мы повернули 
вправо и, вскоре вышли к бывшему детскому 
лагерю «Смена». Теперь здесь летом организуют 
отдых для детей баптисты. Об этом сообщали оставшиеся нетронутыми плакаты – лагерь «Божья 
благодать». После очередного привала и завтрака мы вышли к ферме, за оградой которой стояли 
тысячи гусей. Именно стояли, потому, что пастись здесь было просто негде. Земля была утоптана 
и пустынна. Рядом с фермами небольшая конюшня, где можно было брать лошадей покататься. 
Битица осталась справа, а мы вошли в с. Пушкарёвка. Пройдя всё небольшое село, мы вышли к 
школе, на территории которой стоял памятник Майдану М.С. – Герою Советского Союза, 
выпускнику пединститута им. А.С. Макаренко. За памятником бывшему директору школы 

ухаживают. Переход из Пушкарёвки до Зелёного 
Гая был самым сложным. Дорогу размыло и 
после вырубки обочин осталось много дров и 
развороченной машинами земли. Добравшись 
до цели, мы снова вышли на луг и на берегу Псла 
устроили последний привал. В небе зажигались 
звёзды, когда наш ужин был на костре готов. Мы 
успели пострелять по мишеням. Поужинав, мы 
собрались идти на Барановку. Шли в полной 
темноте, подсвечивая себе фонариками. 
Вернулись в Центр мы поздно и разошлись по 
домам. Мне было очень радостно. Хороший, 
добрый и интересный получился поход. 

Душка Вадим, 7 класс.



Взносы скаутского года!

Когда гаснет свет!...

Завершился скаутский год, и мы отправили в Национальный Совет НОСУ скаутские взносы 
– 570 грн. По итогам года у нас 76 скаутов, но взносы платят только те, кто уже год в организации. 
Таких – 57 человек. Кроме взносов мы подвели итоги работы организации: у нас 8 патрулей, 16 
старших скаутов, 22 скаута от 9 до 12 лет, а все остальные – взрослые. Весной мы провели второй 
скаутский слёт, на котором избрали новый Областной совет, состоящий из 5 человек. Самое 
большое скаутское событие это летний палаточный лагерь, в котором скауты получили настоящую 
проверку своим умениям и навыкам. Мы приняли 
участие в проекте «Открытые сердца», что 
привлекло в организацию 19 новичков. Для 
большинства скаутов самое трудное время это 
начало учёбы в школе. Ходить на скаутские 
занятия, в походы, принимать участие в скаутских 
делах далеко не все успевают. Но те, кто помнит 
свою присягу, быстро приходят в норму 
посещаемости и участия. Взносы – это только 
финансовая поддержка организации. Самое 
главное поддержка её идеями, своим участием, в 
работе над собой.

Шейко М. А.  – секретарь Сумского 
областного отделения НОСУ, учитель.

Не секрет, что все скауты любят компьютерные игры. Во 
время занятий в Центре устанавливается справедливый порядок 
– позанимался, а потом отдохни, поиграй и снова на занятия. Но 
вот однажды пропал свет. В наступившей тишине, все собрались 
в большой комнате. И тут началось! Исчезли все верёвки – 
разобрали вязать узлы, разобрали все компасы – ориентирование 
по картам, принесли целую стопку листов – стали делать все типы 
самолётиков, достали шахматы, шашки. Комната наполнилась 
шумом, смехом, движением. И в самый разгар занятий, когда все 
увлеклись, в коридоре вспыхнул свет. На него внимания никто не 
обратил, только потом вдруг вспомнили, что чья – то очередь 
играть продолжается. Всё вернулось на свои круги. В комнате 

остались только те, 
кто  занимался  и 
р а н ь ш е .  А  я 
подумал, что, может 
быть, компьютеры 
мешают нашим занятиям. Может быть их вообще 
оставить только для дела. Но предложить этого я не 
р е ш и л с я .  С о в р е м е н н ы е  у вл еч е н и я  с т а л и 
необходимы для всех. Мир без компьютера уже 
невозможен. А дальше – сплошная головная боль у 
тех, кто остаётся с ним один на один и ничего 
больше!

Чикирнеев Антон, 9 класс.



Поход на полигон

Нашивки в студию

Последний осенний поход у нас состоялся на полигон. Мы 
добрались до Стецковки, а оттуда пошли на Радьковку. Компания у 
нас была весёлая и жизнерадостная. Погода была просто сказочная 
– тепло, солнышко, сухо. Сама Радьковка село небольшое, но рядом 
с ней огромный полигон с казармами и ангарами. Это всё, что 
осталось от артучилища, которое пять лет, как взяли и перевели во 
Львов. На полигоне мы прошли все инженерные городки и 
оказались на стрельбище. Вначале никто никаких гильз найти не 
мог, но потом началось! Вскоре, у каждого счастливчика было 
много гильз, а у самых решительных, даже пульки с другого конца 
стрельбища. Потом мы пошли на Рыбцы, и вышли к озеру. 
Расположившись на поляне, мы сварили походный суп, отдохнули и 
отправились на Зелёный Гай. Особенно трудным был переход через 
поле подсолнухов, которые явно задержались на свежем воздухе. 

Мы вышли к мосту уже в темноте. Привалов решили больше не делать. Вскоре мы вышли на 
конечную остановку Барановки и оттуда довольные отправились в город.

Кононенко Данил, 8 класс.

План на 2014 год
На стенде каждому скауту только рисовали 

полученные нашивки. У рекордсмена Душки 
Вадима их – 29! А теперь мы нашивки 
изготовили и раздали на руки вместе о 
скаутскими рубашками. Каждому скауту 
рассказали куда и как пришивать символы 
достигнутого успеха. Кроме нашивок скауты 
получили шевроны за участие в конкретных 
делах. У Душки Вадима только за скаутские 

лагеря три шеврона, а ещё за Крымскую 
экспедицию, походы на лодках! Расцвела 
скаутская форма достижениями своего хозяина. 
У американских скаутов все нашивки (значки) 
помещаются на специальную ленту, которую 
скаут одевает на парадные мероприятия. Но у 
нас вся красота всегда с нами! Всего мы раздали 
346 нашивок. Самые популярные – «Узлы», 
«Морзе», «Морская» и «Астрономия».

Душка Кирилл, старший скаут.

В  К и е в  б ы л 
отправлен примерный 
план работы Сумского 
отделения Н ОСУ на 
2 0 1 4  г о д .  Д л я  е г о 
составления были взяты 
все знаменательные даты 
к а л е н д а р я ,  п о т о м 
в ы п и с а н ы  в с е 
традиционные наши 
дела, скаутские общие 
дела и… оказалось, что в 
школу на уроки можно не ходить – некогда! 
Посмеявшись, мы сбавили обороты и, собрав 
пожелания скаутов, составили план, который 
можно почитать в Центре. На первом месте, 
конечно, походы, экспедиции и летние лагеря. 
На втором месте наши традиционные дела – 
праздники, эстафеты, конкурсы и турниры. На 
третьем месте обязательные скаутские 
мероприятия – общие сборы, тематические 
сборы, акции и экологические десанты. Сколько 
из них реализуется, известно из опыта 
предыдущих лет – до 80%. А вообще планы 
составлять всегда интересно, потому, что 
появляется цель, которая в жизни организации 
главная. Можно сказать, что она держит всю 
нашу организацию в постоянном движении.

Юрченко А.А. – председатель Сумского 
областного совета НОСУ.



Калейдоскоп осенних каникул

Футбол бывает разным

Осенние каникулы прошли для меня успешно. Мы 
тренировались в спортивном зале, ходили в походы и занимались 
по скаутским специализациям. Я закончил занятия по 
астрономии и теперь разбираюсь в созвездиях, знаю Солнечную 
систему, могу пользоваться картой звёздного неба. На каникулах 
мы много играли в разные игры. Особенно мне понравилась игра, 
в которой нужно было бросать два кубика, которые показывали 
ряд и место где лежит приз. Чтобы получить его, надо было 
ответить на какой-нибудь интересный вопрос. Например: почему 
наступает «бабье лето», где на Украине собрали первый урожай 

картошки, кто в мире придумал первый вертолёт. Если ответ был правильный, то играющий 
забирал себе приз. Ещё мы выпускали стенгазеты для школы, играли в компьютерные игры, 
приводили в порядок походное снаряжение. Занятия в Центре начинались в 9.00 и заканчивались в 
18.00. Для того, чтобы поесть мы пекли в микроволновке 
картошку или запаривали мивину. Из дому приносили 
варенье, батоны, сахар, чай. У студентов каникул не было. 
Поэтому часто старшими оставались старшие скауты, 
которые следили за порядком и проводили с нами занятия. 
Каникулы были очень спокойными, интересными и жаль, 
что быстро закончились.

Павлов Данил, 6 класс.

С нами давно собирались 
с ы г р а т ь  т о в а р и щ е с к у ю 
встречу по минифутболу 
ребята из команды «Олимпик» 
ССШ №9. Они ездили на 
турнир в Луцк и заняли там 
второе место. И, наконец, наша 
в с т р еч а  н а  фу т б о л ь н о м 
турнире состоялась! Наши 
с о п е р н и к и  п р и е х а л и  в 
сопровождении родителей, 
р а з м и н а л и с ь  д о л г о  и 
приступили к штурму наших 
ворот. Он оказался успешным и первый тайм мы 
проиграли: 0:4!? Наш тренер Константин Павленко 
поработал с нами на перерыве и второй тайм мы даже 
выиграли 5:4, но вообще мы проиграли. Радости гостей 
не было границ. Мы не очень переживали, потому, что 
можно проиграть все битвы, кроме последней. А она 
состоится на зимнем турнире ЮФАС в феврале. К 
этому времени мы постараемся поработать над 
ошибками. Футбол бывает разным и время наших 
побед ещё впереди. Нужно только создать постоянные 
команды и настроение на победу!

Курилин Владик, 5 класс.



Как готовятся к турниру

Газеты для школы НОСУ - 6 лет!

Наивысшая готовность к зимнему турниру ЮФАС у команд 
старшеклассников. Каждую субботу и воскресенье собирается 
четыре команды по 5 человек, которые из разных районов г. Сумы. 
Команда ул. Прокофьева, которую организовал Кулик Илья, две 
команды Роменского микрорайона, которые все полностью 
состоят из воспитанников ДСПЦ «Сигнал», команда Бауманских 
подростков, команда учащихся профтехучилищ. Они стабильно 
играют в увлекательный минифутбол, тренируясь по 2 – 2,5 час 
каждую субботу и воскресенье. Иногда страсти достигают 
высокого уровня, но за время тренировок подростки уже 
научились сдерживать свои эмоции. Конфликтов, практически, 

нет. Педуниверситет предоставляет возможность для таких тренировок и это очень важно для 
здорового способа жизни подростков и студентов. Команды средней возрастной группы готовы 
менее всех, потому, что их только две, а «междусобойчик» мало влияет на качество игры. Три 
команды малышей готовы к турниру на своём развлекательном уровне, хотя здесь могут быть 
интересные результаты. Особенно после того, как добавились аматорские команды из ССШ №9 
(тренер Сотник Дмитрий) и с. Красное Сумского района 
(тренер Кравченко А.И). Ожидается участие команды «Барса» 
(тренер Кравчук В.В), которая три года подряд играет в 
турнире. В предстоящем турнире эта команда футболистов 
2001 года рождения может играть в средней и старшей 
группах. Турнир уже совсем скоро и он обещает быть, как 
всегда, интересным!

Павленко К.А, президент ЮФАС, 
член Сумского областного совета НОСУ.

Раз в две недели мы выпускаем новые 
стенгазеты для школы № 25. Раньше их делали по 
особым правилам – с заметками, большим 
текстом, в который вставляли фотографии. Но 
потом выяснилось, что текст, практически, никто 
не читает, а смотрят только фотографии. Теперь 
наши газеты – это фотогазеты, где текста 
минимум. В основном это подписи под фото. Мы 
готовим к выпуску две газеты: на русском языке 
«Скаутский вестник» и на украинском языке 
«Веселкові вікна». За год мы готовим для школы 
до 20 газет, в которых рассказываем о делах 
нашего Центра. Газеты у нас с чёрно-белыми 
фото, которые печатаются на принтере. Всё 
остальное оформляется цветными фломастерами. 
В школе эти газеты смотрят и о них знают. 

Н а ц и о н а л ь н а я 
о р г а н и з а ц и я  с кау т о в 
Украины отметила своё 
ш е с т и л е т и е .  М о ж н о 
го в о р и т ь  о б  у с п е х а х 
организации, её проблемах 
и планах на будущее. А 
можно говорить о том, как 
воспринимают её сами 
скауты.

Сидоренко Максим, старший скаут: 
побывав на различных скаутских форумах и 
праздниках, я почувствовал, что такая 
организация в стране есть. Она проводит 
нужную и полезную работу, а, значит ей нужно 
помогать. Наше Сумское отделение НОСУ это 
старается делать.

Литвиненко Владик, 5 класс: Скоро год 
ка к  я  в  с кау т с ко й  о р г а н и з а ц и и .  М н е 
понравились скаутские летние лагеря, встреча с 
Колобовой Ярославой – отв. Секретарём НОСУ. 
В скаутской организации мы становимся 
дружнее, знаем и умеем больше!

Поздравляем всех скаутов с годовщиной 
организации! Успехов!
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Братья меньшие

Итоги ноября
За ноябрь в ДСПЦ «Сигнал» - 355 посещений занятий
1-е место: Волков Игорь (26), Велитченко Андрей (23), 

Ситало Дима (24), Маркович Фёдор (21).
2-е место: Душка Вадим(19), Курилин Владик (19), Бесараб 

Иван (17), Скорик Максим (16), Сидоренко Максим (15), Капран 
Дима (15), Скрипченко Владик (13).

3-е место: Паныч Владик (12) Самилик Антон (10), Кончаков 
Антон (10), Душка Кирилл (9), 

За ноябрь, проведено два похода общей протяженностью 
маршрута 21 км. В походах приняло участие 23 скаута.

Проведены два общих сбора скаутов посвящённых 6 – летию 
НОСУ и интересным страницам биографии знаменитых сумчан. 
Выпущены для ССШ № 25 6 стенгазет. По итогам занятий скауты 
получили 7 нашивок.

Холодная и дождливая погода прибила к 
жилищам людей большое количество бездомных 
кошек и собак. Отношение к ним у всех разное: одни 
их просто боятся, другие жалеют, но есть такие, 
которые не прочь поиздеваться над бедными 
животными. Утром в ожидании тренировки мальчик 
К.Д. плевал на собаку, подманив её, а все стояли и 
смеялись. Другой сытый и самодовольный «человек» 
В.А. гонялся за кошкой, которая не знала куда 

спрятаться и жалобно орала, прыгая через 
лужи. Но большинство ребят пытались 
защитить животных, из – за чего разгорался 
конфликт. А его быть вообще не должно, 
потому, что для нормального человека 
бездомные животные это всегда моральная 
проблема. Её решают разными способами и 
первый шаг – не мучить братьев наших 
меньших. Есть много законов, которые 
наказывают людей за жестокое обращение с 
ж и в о т н ы м и .  Н о  г л а в н ы й  з а к о н 
в о с п и т ы в а е т с я  с  д е т с т в а  –  б уд ь 
милосердным к беззащитным!

Власова Оля, аспирант, волонтёр 


